

# Gaceta de Tenerife

Año X

DIARIO CATÓLICO DE INFORMACION

Número 2677

Número suelto, 5 céntos.  
Id. atrasado, 10 "

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias  
Domingo 16 de Marzo de 1919

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

EL SEÑOR

## Don Sixto Fernández del Castillo

Falleció el día 10 de Marzo de 1919

Sus padres don Daniel Fernández del Castillo y doña Josefa Martín; sus hermanas doña Josefa (ausente), don Daniel, doña Luz y doña Caridad; su hermano político don Adolfo Renshaw, tíos, primos y demás parientes;

Suplican a sus amistades y personas piadosas encomiendan su alma a Dios Nuestro Señor y se sirvan asistir a la misa que por su eterno descanso se celebrará el lunes 17, a las 9 de la mañana, en la Iglesia de Nuestra Señora de la Concepción, por cuyos favores les quedarán agradecidos.  
Santa Cruz de Tenerife 16 de Marzo de 1919.

### CUENTO DEL DOMINGO

## El barranco de Herques

Con todo respeto a mi madre.

por Romualdo G. de Paredes.

Vacod, era un guanche afortunado en amoros y en amores, tan fornido y hermoso como enamorado. Sus cabellos negros y sedosos caían preciosamente rizados sobre sus espaldas robustas y atléticas. Sus desnudos brazos ostentaban potentes músculos como demostración exacta de una fuerza temible. El titán guanchesco era el terror de los hombres y la admiración de todas las mujeres de Nivaria. Blancas pieles de oveja cubrían su admirable figura y los adornos más vistosos se prendían de su salvaje indumentaria; los collares de barro curtidoro culebreaban alrededor de su cuello y las pulseras se arrollaban, en espiral de piedrecitas, por sus brazos hercúleos.

Vacod no trabajaba nunca, jamás se le vio doblar su cuerpo para sembrar una sola semilla, nunca se molestó a encender fuego para hacerse su comida, ni corrió tras de un animal salvaje para después devorarlo, ni cazó un solo pajarillo que le sirviera de alimento. Cuando sentía hambre penetraba en la cueva habitación de otro hombre obligándole a proporcionarle todo lo que era menester para satisfacción de su necesidad; todos sus antojos le fueron satisfechos por sus semejantes, que temerosos de las iras de aquel se humillaban y se privaban de lo más precioso, para dárselo a Vacod.

Vacod no respetó nada, odiaba a los demás hombres y despreciaba a la mujer a quien solamente adoraba unos instantes; aquellos instantes brutales y egoístas en que solamente su ilusión era la materia, cuando loco de animalidad deseaba un amor de fiera.

Las bellas princesitas, huían de su persona aterradas de que sus ojos pudieran mirarlas con amor y su imaginación concibiera pretensiones infames. La figura del Don Juan guanche se paseaba triunfadora por toda la Isla, surgiendo como una maldición en los lugares más lejanos.

En los sueños de las isleñas aparecían siempre los ojos negros de Vacod, que inspirados por su alma, más negra que sus ojos, las miraban mostrándoles sus desearreparadas ambiciones, y dormidas contemplaban su boca que como una sangrienta herida de Satán, se alargaba expresando una sonrisa cruel y precursora de una nueva aventura.

En los momentos en que el hermoso monstruo, satisfecho de todo, nada pretendía, era su diversión favorita acercarse al borde del barranco más grande que encontraría y precipitar en su abismo las piedras más enormes. Sus manos se asían, como garras de fiera, a un trozo de roca y alzándolo en el aire lo lanzaba con impetuoso asombro, todo lo más lejos que sus fuerzas le permitían. Luego esperaba ensimismado unos instantes y dibujaba base el regocijo brutal en su rostro cuando la piedra llegaba al fondo del barranco produciendo un ruido sordo, que prolongado por el eco, resonaba como un ruido dado por una fiera rabiosa. Después arrojaba otra piedra y así permanecía largo rato abstraído por su extraño sport, contemplando se a cada intervalo de tiempo que transcurría, de despedir una piedra a otra, los músculos potentes de su brazos perfectos. Al fin rendido de cansancio vagaba por el campo imaginando locas aventuras.

Vacod se ha enamorado de la bella Tanué, de una princesita de cabellos rubios que aun no sabe de amor, de una sencilla niviariense por cuya imaginación aun no ha pasado la idea más insignificante de enamoramiento.

Tanué va caminando alegre por entre los árboles llevando un lindo pájaro que acaricia entre sus manos y que, como si la avecilla la oyese, le ofrece la libertad cuando llegue a su cueva. El ave pla, canta como si la promesa le proporcionara un pesar,

parece como decirle: «No, no me sueltas, me regocijaría al vivir siempre al lado de una mujer tan bonita y tan buena como tu». Pero Tanué no sabe traducir aquel trino y le sigue consolando con la redención.

Al doblar un recodo del camino sus ojos acertaron a ver a un guapo mozo, de mirada diabólica, pero hermosa, de sonrisa satánica aunque dulce. El corazón sencillito de Tanué no concibió la crueldad de aquellos ojos. Por la imaginación de la infeliz doncella, pasó en ese momento la primera ráfaga de cariño.

El pájaro, trinaba entonces desesperado por escapar, sus alas comenzaron a moverse con impetu, y sus patitas se afianzaban en la palma de la mano de Tanué con ansias enormes de volar. La avecilla no quería permanecer por más tiempo prisionada por aquella damisela a la que ya se acercaba el amor. ¡Pobre princesa tan bonita y buena!

Tanué y Vacod contemplan, alargados, el precipicio infernal del barranco de Herques, del barranco del Diablo, al espantoso descaenso del terreno, casi vertical, lleno de afiladas puntas de piedra viva, y como si estuviera cortado por el pico maquiuvelico de algún genio del mal. Vacod, miraba entusiasmado gozándose en el horrible peligro, en la fealdad del espectáculo. Tanué, se horrorizaba ante aquel averno que parecía tener sed de devorarlo todo, que parecía tener una fuerza extraña que todo lo atría hacia sí. Tanué se asia fuertemente a los brazos de Vacod, temerosa de que algo embrujado le empujase a la muerte.

Vacod, dispuesto a enloquecer a su enamorada mujercita, con su hercúlea fuerza le dijo loco de entusiasmo, de salvaje regocijo.

«Mira Tanué, ya verás que cosa más hermosa, ¡fijate... fijate...». Y tomando en sus manos un enorme pedruzco, lo alzó en el aire con inconcebible agilidad, los músculos de sus brazos flexionaron bárbaramente, sus bíceps se extendían y se repletaban de poder; ya arriba la piedra, la hizo descender hasta apoyarla en su abultado pecho, giró el cuerpo y como catapulta humana despidió al abismo la piedra con bárbara violencia, con enorme vigorosidad.

«Escucha Tanué, no hagas ruido, ya verás que preciosos.»

Y acto seguido se sintió el ruido que produjo la piedra al desahacerse sobre el fondo del barranco, se escuchó una detonación sorda, un campañazo extraño, un ruido diabólico, que el eco repetía sucesivamente hasta desvanecerlo por entre las cavernas y covachos del Barranco de Herques.

Tanué temblaba de pavor, le suplícaba que no lo hiciera más, que no quería oír aquel ruido, pero Vacod, loco de entusiasmo, en el paroxismo de la brutalidad, no escuchaba las súplicas de la delicada guanchinesa, y tomaba, cada vez más deprisa, una piedra y otra, arrojándoles sucesivamente. Tanué de súbito se abalanzó al monstruo y rodeándole la cintura con sus brazos le rogó una vez más que no siguiera. Vacod la desprendió de su lado, despidiéndola al abismo. La princesita encantadora sintió odio por aquel ser, y herido su honor por tal desprecio, huyó espantada.... y cuando corría dolorida y sangrando fué inspirada por Satán, dueño de aquel barranco, bulló en su imaginación la idea de la venganza, germinó en su espíritu un sangriento proyecto. Detuvo un sólo instante volviendo enseguida a correr en dirección a donde aún se hallaba Vacod ensimismado en su extraño sport....

Y en el preciso momento en que los brazos del guanche se extendían para despedir una piedra enorme, cerca del borde del barranco, llegó Ta-

nué y sintiendo un desprecio horrible por el forzado amante, ahita de odio, le empujó por la espalda precipitándolo, aún con la piedra entre sus garras, por el abismo horrible....

El ruido de la fiera fué ahora más intenso, el eco pareció una carcajada. La princesita cayó al suelo herida de muerte. Aquel día finalizó el tirano y aun dicen que cuando una piedra es lanzada al barranco de Herques y en el momento de chocar con el piso de aquel, se oye una risotada. El Diablo aun recuerda gozoso aquel día en que devoró, valiéndose del amor de una pobre guanchinesa, el cuerpo poderoso de Vacod.

## De quintas

Señalamiento de los días en que habrán de verificarse las revisiones de los mozos.

Esta Comisión Mixta de Reclutamiento ha acordado que los días en que se verifiquen los juicios de revisión de los mozos del corriente año correspondientes a cada pueblo, sean los siguientes:

- Mes de Abril**  
Día 1.<sup>o</sup>  
Buenavista, Santa Ursula, Santia go, Silos y Tanque.  
Día 4.  
Arafo, Candelaria, y Güimar.  
Día 8.  
Matanza, Sauzal y Victoria.  
Día 11.  
Adeje, Arico, Arona, Granadilla, San Miguel y Vilaflor.  
Día 19.  
Rosario, Tacoronte y Tegueste.  
Día 23.  
Guancha, Realejo-alto y Realejo-bajo.  
Día 26.  
Garachico y Guía de Izora.  
Día 29.  
Icod.  
**Mes de Mayo**  
Día 1.<sup>o</sup>  
San Juan de la Rambla y Fania.  
Día 5.  
Puerto de la Cruz.  
Día 8.  
Orotava.  
Día 10.  
La Laguna.  
Día 12.  
Capital.

También hace presente dicha Comisión las siguientes interesantes prevenciones:

**PRIMERA.**—Los juicios de revisión se practicarán en el Palacio de la Excmo. Diputación Provincial, dando comienzo diariamente a las 10 horas.

**SEGUNDA.**—En los días que según la designación anterior correspondan a cada pueblo, deberán presentarse necesariamente ante la Comisión Mixta los mozos y demás interesados a que se refiere el artículo 126 de la vigente Ley de Reclutamiento.

**TERCERA.**—Los mozos vendrán a esta Capital a cargo de un comisionado del Ayuntamiento quien les presentará a la Comisión Mixta y responderá a ésta de la identidad de aque los. Este comisionado habrá de ser precisamente Concejal o Secretario del Municipio y estar enterado de las operaciones de reclutamientos del mismo para poder informar a dicha Comisión; y no deberá hallarse interesado en el reemplazo, viniendo provisto de los documentos que previene el artículo 180 de dicha Ley de Reclutamiento.

**CUARTA.**—Los expedientes de exclusiones y excepciones se presentarán en este Cuerpo con cinco días de antelación al prefijado a cada pueblo, para que sean examinados por el señor Oficial Mayor según determina la mencionada Ley.

## De Hacienda

### Aviso importante

En la Delegación de Hacienda nos hemos enterado hoy, que por Real Orden que inserta la «Gaceta» de ayer, se dispone el cierre de todas las cuentas el 31 de Marzo actual, por comenzar el primero de Abril el nuevo ejercicio económico; y que los libramientos que no estén cobrados en ese día serán devueltos a Madrid; por lo que creemos que todas aquellas dependencias oficiales y personas que tengan nóminas u obligaciones pendientes de cobro deben apresurarse a hacerlas efectivas o gestionar de las respectivas ordenaciones de pagos la inmediata expedición de los libramientos para que lleguen a tiempo de ser pagados antes de aquella fecha en evitación de los perjuicios que se les irrogarian.

Las clases Pasivas percibirán sus haberes d.l.me actual, en las mismas fechas que los perciben en el mes de Diciembre.

### NUESTROS COLABORADORES

## El triunfo y la derrota

Mayor victoria, y de más honda trascendencia, como esa que los aliados han obtenido sobre Alemania, nunca la han presenciado los siglos. El triunfo militar en esta última guerra cruentísima llevaba consigo un acerbo gigantesco—en todas las manifestaciones de la vida opulentísima moderna—de victorias y laureles.

Los pueblos que triunfarían serían como así ha sucedido—los directores natos e indiscutibles de la humanidad.

Ellos reconstituirían el mapa nacional de los pueblos estrangulados. Coarmonizarían los antagonismos de los mal avenidos.

Y pondrían paz eterna entre aquellos que, durante todo el curso de la historia, se habían venido con luchas fratricidas, desangrando.

Ellos elaborarían los nuevos ideales de un nuevo mundo, que emergería de los escombros del antiguo.

Ellos forjarían un nuevo derecho que impondría a todas las conciencias y a todas las razas.

Fabricarían los nuevos moldes y troqueles a los cuales ajustarían las novísimas costumbres de la naciente humanidad.

De ellos sería patrimonio la libertad de todos los pueblos.

El planeta, convertido en vergel, para ellos los pios y felices triunfadores, produciría flores y enramadas, con que los otros pueblos, diminutos, convertidos espontáneamente en solitarios esclavos, tejerían guirnaldas y arcos triunfales para las cabezas de aquellos.

Los mares con sus ondas correrían presurosos, a besar, desatadas sus blancas crenchas, las plantas impolutas de los vencedores.

Los vientos con sus ruidos arrullarían al eterno sueño, ya nunca interrumpible, de los victoriosos.

De estos sería la dicha, el poder, la grandeza.

El comercio se centralizaría, en sus puertos y en sus playatas.

La industria en sus fábricas.

La ciencia en sus academias.

El placer en sus ciudades.

La felicidad inmarchitable en sus conciencias.

Tokio, Roma, Paris, Londres y New York con sus pueblos en íntimo e indelible abrazo se reparten la hegemonía ideológica, jurídica y cultural del mundo.

¡Ha sido un triunfo gigante y no soñado el de esos pueblos!

Y frente por frente, la ruina, la hecatombe de los pueblos vencidos. Sus flotas marcanter y bélicas, encadenadas, tristes y abatidas en los puertos del vencedor.

Sus ejércitos, destruidos o anulados.

Sus pueblos, anarquizados.

Su territorio hecho trizas.

Sus constituciones políticas desgranadas.

El hambre, el desenfreno y la inmoralidad flotan como un ambiente normal, sobre esas patrias vencidas y borradas del mapa etnológico de los pueblos.

La ciencia alemana, la industria alemana, el alma del pueblo alemán, ya son un montón de carne rota, y no volverá a salir del recinto de su tumba. Finalizaron los sueños de ese pueblo gigante.

¡Sus idealismos!

¡Sus amenazas!

¡Hay todo el mundo maldice su memoria!

¡Exoera sus crímenes!

¡Y hasta villipendia sus triunfos.

El viejo Imperio Austro Húngaro ha caído más hondamente!

¡Bulgaria es una república!

De Turquía no quedará un recuerdo ni una reliquia.

¡Vae victis!

¡Lector! así aparecen las cosas: por un lado el máximo triunfo, y por otro la más profunda y humillante derrota.

Pero ¿son así, como aparecen? Y sobre todo ¿lo serán así?

Aunque ello te parezca una locura, permíteme, lector, que sobre ello abrigue y te manifieste algunas de mis dudas.

Es lo cierto que la vida iniciada por el siglo XX, social, jurídica, religiosa e ideológica se viene por nuevos cauces, se desarrolla en un nuevo ambiente, y está sostenida por nuevos factores.

Todos los procedimientos han cambiado. Son distintas las virtudes, y hasta los vicios. Los gustos se modélan en muy diferentes troqueles. Los idealismos tienen otra meta. Las ciencias nos han orientado por insólitos derroteros, y han sorprendido, lo mismo en economía que en política y derecho, nunca soñadas fórmulas.

«La misma guerra no se ha desenvuelto con métodos estupendamente novísimos? He aquí, precisamente, la fuente y la raíz de lo que se llama triunfo de la Entente, y derrota de la Europa central. Alemania se había preparado—en realidad estaba preparada—el año 1914 para vencer a un mundo entero de naciones gigantes: pero con procedimientos antiguos: cañones, cuerpos de ejército, estrategia, patriotismo. El grupo de frente fué más previsor. Por los procedimientos tradicionales Alemania era invencible; y buscó nuevos métodos, nueva táctica. En vez de cañones, ideas, en vez de alzadas de hombres, marejadas de papel, en vez de generales, filósofos, en vez de estrategas, periodistas. Todos los triunfos por los antiguos métodos, de Alemania, se embotaron contra las nuevas armas, ¡qué desilusión! Alemania quedó sola en el mundo: tenía que habérsela con un adversario, que ni siquiera se había imaginado. La materia ante la idea—y no me meto en si la idea era legítima—es un pigneo. Alemania bajo este aspecto era muy pequeña... no es extraño que sucumbiera.

Sin embargo, la Entente está en peligro de caer ahora con la paz, en la misma imprevisión y torpeza, en la que cayó Alemania durante la guerra. Quieren los aliados imponer la paz a ultranza.

Si la entrega de una flota ya no es humillante para una humanidad socialista. Si las conquistas materiales ya no entusiasman. Si la desmovilización de un ejército, es ya el ideal de los pueblos. Si las nuevas formas de Gobierno eran un desideratum. Si las nuevas organizaciones de los Estados vencidos constituyen un anhelo. Además: Alemania con la derrota ha cambiado en un momento las perspectivas del mundo: ahora es cuando empieza a conquistarse las simpatías. Cuanto más humillada salga de la paz, más simpatías girarán en torno suyo. Que no se obcequen los aliados: por qué si Alemania inició la guerra en pésimas condiciones, ha sabido por instinto de conservación, colocarse en una perfecta posición estratégica, muy propia del siglo XX.

El socialismo defiende ahora a ese gran pueblo, y el socialismo es, hoy por hoy, el poder más formidable de Europa. Si los aliados llegan a imponer una paz imperialista, concluirá la escena, iniciada en el año de 1914, con buenos auspicios para la Entente, con el completo triunfo de Alemania. Ellos los Estados que integran el mundo de los vencedores, caerían víctimas de su propia imprevisión y orgullo. Ante Alemania se posturaría la humanidad entera, encarnando en ella los triunfos y las agonías del socialismo. La guerra todavía no está ganada: veremos a ver quien triunfa: si Alemania con su derrota inaudita, o la Entente con su victoria estu-

penda.

B. Holson

## Teatro municipal

### A Campo Traviesa

Cuando se estrenó en Madrid esta obra, la crítica la reputó producción menos que mediocre, francamente mala, en el orden artístico.

El asunto no es nuevo. Se trata de una crítica de los matrimonios concertados por interés o por cálculo, con miras a la prosaica realidad de la vida; con postergamiento del amor y con menosprecio de todo bello ideal. Por lo demás, en «A Campo Traviesa» las escenas están fácilmente dialogadas, aun cuando no pueda citarse en ellas nada sobresaliente.

Tiene algunas inverosimilitudes y hasta quizás incensateces impropias completamente de una sana moral y de un sentido común correcto o por lo menos humanitario.

El primer acto de la comedia auguraba una cosa mejor pero no bien escuchamos y vimos las escenas del segundo, adquirimos la seguridad de que nada notable había escrito Felipe Sassone.

En la citada obra, que no ofrece motivo de lucimiento a ninguno de sus intérpretes, realizaron esmerada labor las señoras Banquer y Torres y las señoritas Medina y Roig, y especialmente el beneficiado señor Villarreai, en el papel de argentino, simpático, rico y práctico, hizo verdadero alarde de su peculiar talento y de su arte deliciosamente admirable.

Mantuvo durante toda su permanencia en escena, y con toda perfección el acento de los hijos del Plata, diciendo y aplicando las frases y modismos de aquel país, con mucha propiedad y carácter.

En la ejecución de la comedia se distinguieron también, los señores Sánchez Bort y Bonell.

Es lástima que el beneficiado no hubiera escogido otra obra de más importancia para la noche de su beneficio, pues conocidas sus facultades de actor, no dudamos que el éxito hubiera sido más grande y más completo.

El público aplaudió repetidas veces al Sr. Villarreai en varias escenas. La presentación, espléndida.

P. Trarca.

### EN EL PILAR

## Conferencia para caballeros

Se recomienda al público la mayor puntualidad posible, de suerte que para los tres y cuarto pueda darse principio al acto. La entrada en este convento libre para todos los caballeros, sin exigirse invitación, por la puerta del Colegio (San Lucas 29).

## De subsistencias

### Gestiones del Delegado Social de Agricultura

#### El trigo de Sevilla

El señor Delegado Social de Agricultura de esta provincia nuestro distinguido amigo don Martín Rodríguez y Díaz Llano ha dirigido al Comisario General de Seguros el Diputado a Cortes don Félix Renieze de Lugo el siguiente telegrama:

«Prohíba exportación cereales de Sevilla único puerto de aprovisionamiento de que disponamos quedamos completamente bloqueados. Ante enorme conflicto estimo que toda representación debe recabar de Gobierno retire impremeditada disposición autorizando a Francisco Campos embargo por paliobot «Teide» quintales por mediación Alcalde Capital entre obreros a precio costo.»

#### Denuncia de ocultaciones

El mismo señor Delegado Social de Agricultura ha remitido la siguiente comunicacional Sr. Gobernador Civil, Presidente de la Junta Provincial de subsistencias:

«Encargado por una asociación benéfica del sur de esta Isla de la adquisición de una pequeña cantidad de trigo para suministrarla al precio de factura entre obreros pobres de la localidad, y habiendo con dicho fin recorrido los establecimientos de los Sres. comerciantes de esta capital, según mis noticias han recibido últimamente la carga de trigo traída por el vapor «Cirilo Amorós», se me

ha manifestado en todos ellos que carecían en absoluto de dicho artículo, excepción hecha del comerciante Don Américo López Méndez. Haciéndome presumir esto, a mi juicio con fundamento, que se trata de una ocultación de la mercancía, quiza con el propósito de venderla luego a más alto precio, aprovechando la prohibición de exportar trigo decretada por el Gobernador de Sevilla, según las últimas noticias telegráficas, tengo el honor de poner el hecho en conocimiento de V. E. por si estima del caso, mediante los oportunos aforos o en la forma que V. E. crea más procedente comprobar las existencias de trigo conducidas por el vapor de que se trata y adoptar las medidas conducentes para evitar que la sospecha que dejo apuntada pueda convertirse en realidad con manifiesto perjuicio de la clase proletaria.»

#### Otro telegrama importante

Al Excmo. Sr. Presidente del Consejo de Ministros ha dirigido el Sr. Rodríguez y Díaz Llano el siguiente cablegrama:

«Persuadido de que no ha llegado a V. E. el conocimiento exacto de la agobiadora situación por que atraviesa este archipiélago tanto por absoluta falta trabajo como por carencia subsistencias y pertinaz sequía, cumpla el ineludible deber de rogar a V. E. someta a resolución del Consejo de Ministros los siguientes extremos:

1.º Revocar prohibición de exportar de Sevilla para Canarias cereales por ser el único puerto de donde prácticamente puede traerse dicho artículo de necesidad.

2.º Prohibir a la compañía Transmediterránea subvencionada por el Estado que las pequeñas partidas de harinas que con grandes esfuerzos ob-



**NO PADEZCAN TOS. TOMEN LAS PASTILLAS del Dr. ANDREU**  
 Sus efectos son tan rápidos y seguros que casi siempre desaparece la tos al concluir la primera caja

**ASMA**  
 Los que tengan opresión de pecho o bronquitis seca con la respiración pesada, usen los Cigarrillos Balsámicos y Papeles Azoados del Dr. Andreu, cuyos rápidos y admirables efectos son universalmente apreciados. Pronto se ablanda el pecho y el enfermo respira libremente. De noche se quema un papel dentro de la habitación y el enfermo duerme tranquilo.

tenemos en puertos del Mediterráneo se quedan frecuentemente sin embarcar por tener todo el hueco ocupado por mercancías destinadas a puertos del Marruecos francés.

**Notas municipales**

**Falta de número**  
 Por falta de número no pudo reunirse ayer la Comisión permanente de obras, la cual ha sido nuevamente convocada.

**Medición de las aguas**  
 En los nacientes de Aguirre y Catalanes se verificó ayer una medición por el arquitecto municipal, acompañado del oficial encargado del negocio de aguas.

**Revisión de mozos**  
 Mañana se reunirá el Ayuntamiento para comenzar el acto de las revisiones de los mozos pertenecientes a esta Capital.

**Subasta de agua**  
 Para mañana también está señalada la subasta parcial reglamentaria de aguas, sobrantes del abasto público.

**Harina para esta Capital**  
 El Sr. Alcalde ha dirigido un telegrama al Ministro de Abastecimientos consignado en los términos siguientes: «Intereso grandemente de veuencencia digne disponer que en el vapor de la Trasméditerránea que saldrá el día 20 de Barcelona con destino a estas islas, tome en Málaga la harina vendida por Briales Vejarano para este comercio, pues la Trasméditerránea, a pesar de sus buenos deseos, no podrá tomar sino parte de los 1500 sacos que esperan embarquen y urge mucho la recepción de las harinas por que la escasez acentúase aquí de un modo alarmante. Salúdale respetuosamente.»

**Regreso**  
 Después de haber pasado una larga temporada en casa de los señores de Ortoll ha regresado a Las Palmas la distinguida señorita Gabriela de Morales, hija del comandante de Marina de aquella isla.

**Transeunte**  
 Se encuentra en esta Capital de paso para Icod, el médico de aquella localidad don Alcibíades Hernández Mora acompañado de su distinguida familia.

**Capítulo de Bodas**  
 En breve contraerá matrimonio en la Villa de la Orotava con la bella y gentil señorita Victoria Zerón, hija del que fué insignie doctor en medicina don Tomás, el comandante de artillería don Joaquín García y Pallazar.

**Restablecido**  
 Se halla restablecido de su reciente enfermedad el distinguido joven don Augusto Hardisson Pizarroso.

**Completamente restablecido**  
 de su reciente indisposición hemos tenido el gusto de saludar a nuestro querido amigo el culto letrado, don Andrés de Arroyo y González de Chaves.

**De temporada**  
 Se encuentra pasando unos días en casa de su hijo político don Carlos Buche la respetable señora doña Petra Alvarez viuda de Fernandez del Castillo.

**Natalicios**  
 En su residencia de Garachico ha dado a luz con toda felicidad una hermosa niña la joven señora Marquesa de Villafuerte.

**También la señora esposa**  
 de nuestro distinguido amigo don Domingo Salazar y Cógogan ha dado a luz un hermoso niño.

**Felicidades a los padres**  
 de los recién nacidos.

**Misa de requejen**  
 Mañana lunes, a las 9 de la mañana se celebrará en la Iglesia de Nuestra Señora de la Concepción, una misa en sufragio del alma del infuortunado joven don Sixto Fernández del Castillo, recientemente fallecido en esta localidad.

**Con este motivo reiteramos a su desconsolada familia**  
 la expresión de nuestro sentido pésame.

**Sepelio**  
 El viernes se verificó en la villa de la Orotava el sepelio del respetable Señor don Miguel Rodríguez Borges, cuyo acto constituyó una sentida manifestación de duelo.

**Reiteramos a su familiares**  
 la expresión de nuestro más sentido pésame.

**Enfermos**  
 Se encuentra ligeramente indispuesta niña María del Carmen Mandillo, hija de nuestro particular amigo, el señor Alcalde don Esteban Mandillo y Tejera.

**De viaje**  
 En viaje de negocios embarcará el día 17 a recorrer varias poblaciones del archipiélago, el distinguido joven don Emilio Mandillo y de Villaralbo.

**Carta del Sr. Beautell**  
 El comerciante de esta plaza don Cristóbal Beautell publica ayer en «El Progreso» una carta en que da cuenta del destino que ha dado al trigo de sus almacenes.

**EN LOS LUISES**

**Comunión general**  
 Hoy a las nueve, se celebrará la misa de comunión general de los congregados de San Luis correspondiente al tercer Domingo del mes actual.

**Junta general extraordinaria**  
 Para el próximo día de San José a las 2 y media de la tarde está convocada la Junta general de esta Congregación para celebrar una reunión extraordinaria.

**Colaboración**

**Aires de renovación**

Ya lo decíamos cuando se firmó el armisticio: Cesará la guerra, pero no nos hagamos ilusiones creyendo que la vida normal se implantará en seguida. Entraremos en el período expiatorio para purgar más las culpas y pecados que todos, absolutamente todos hemos cometido, ya trabajando sin descanso, ya con nuestra censurable pasividad.

En la cuestión de subsistencias estamos bastante peor que en tiempos de guerra. Entonces había el recurso del plátano, hoy ni con él se puede contar.

Y en estas circunstancias apremiantes de hambre y miseria, en este estado tan angustioso para las clases proletarias, acudimos al gobierno, a las autoridades, a las juntas de subsistencias, y a los caciques y diputados aunque en menor escala, en tono de censura. Hasta hay colega que se las trae en lenguaje muy apropiado para despertar rebeldías y para justificar cualquier protesta, hasta llegar a un cambio radical en la manera de gobernarnos, porque sería la panacea para librarnos de la ruina y la vergüenza.

Nosotros nos guardaremos muy mucho de alabar nuestra legislación en materia de abastos, ni tampoco a los poderes públicos y organismos oficiales, pero no dejamos de reconocer que son necesarios, y que desempeñan un papel importantísimo en estas anormales circunstancias. Habrá en las disposiciones, centros y organismos sus imperfecciones, errores y defectos, como los hay en toda obra humana, pero también debemos ser justos y no echar en olvido nuestra corrupción social, ante la cual se estrellan las mejores leyes y reales órdenes, las más rectas intenciones, los más decididos propósitos. Dígalo sin el embrollo que nos traemos con los consumos, en que a última hora y contra viento y marea, vamos a pedir autorización para continuar con el injusto y odioso impuesto.

Volviendo al lema de las subsistencias creemos que el que censura debe por lo menos aportar un remedio, una idea que atenué los males que sufrimos.

Por nuestra parte creemos que la función del Gobierno, de los representantes en Cortes y del gobernador civil de esta provincia, nos es indispensable para cuantas gestiones se realicen fuera de la isla, en lo tocante a determinados artículos; nada debe relegarse a la acción particular.

En cambio para la gestión interior

**El Tren de la vida**

FOR CÜRRO VARGAS  
 De venta en la Librería Católica

¡eseña confiaríamos el trabajo al Cabildo Insular.

Y para cuanto afecta a la Capital, se requiere única y exclusivamente la función del municipio. De la Villa y Corte podemos tomar ejemplo, en vez de pretender que el gobernador, por tener la suerte de contarle entre nosotros, ha de estar obligado a retirar los chicos de la calle y a marcar el turno a los cargadores del muelle.

De manera que resultan tres funciones con campos bien delimitados: para la parte local el Ayuntamiento, para toda la isla el Cabildo, y para la parte exterior los poderes públicos y la representación en Cortes.

Partiendo de esta hipótesis vamos a echar mano de los números, porque el problema de las subsistencias no se arregla con fórmulas jurídicas.

Además, en cuanto sea posible nos agrada relacionarnos con los números y el cálculo, que tan indigestos son para los hombres de letras. Los números no mientan, podrán ser falsos los principios, el planteamiento del problema, las operaciones matemáticas, pero subsanadas esas faltas, los resultados tienen que ser verdaderos.

La necesidad de someter nuestra situación económica a la ciencia de los números, se pondrá más de manifiesto con el tiempo tan calamitoso que llevamos, a causa de la escasez de lluvias, por lo cual, conviene ser previsores y organizar el sistema de abastecimientos.

Suponiendo que el Municipio es el llamado a gestionar en primer término, que no nos falte agua y gofio o trigo, que es lo indispensable para no morir de hambre, yo pregunto: ¿Se sabe en la Corporación Municipal, el trigo que necesitamos en un año, de cosecha a cosecha?

¿Se ha hecho alguna vez la estadística del trigo y harina que entró en plaza, así como del maíz, pan elaborado o gofio, y consumo en otras necesidades, por espacio de un año?

Sabiendo lo que se consume y con un margen para eventualidades, bien fácil sería establecer el abastecimiento escalonado, por meses o por trimestres, sin dar lugar a que se presenten los conflictos, ni las situaciones desesperadas, ni las lamentaciones a diestro y siniestro, que se asemejan a una orquesta en que cada cual toca por su lado.

A la falta de armonía, llámese previsión y organización, en el régimen de abastos, hay que echar la culpa de todos nuestros apuros.

Dejamos para otro día el ir tocando teclas que están en consonancia.

**REPULCRO, BOVEDA o TERRENO**  
 No se desea comprar en el Cementerio de San Roque y San Rafael.

**El Sr. Santos y Ecay**

En el vapor «Reina Victoria», que sale esta noche para Las Palmas, se embarca el Sr. Santos y Ecay, con objeto de tomar en aquel puerto el trasatlántico que le ha de conducir a la Península.

A pesar de lo que digan sus adversarios políticos, la gestión del dimitido gobernador se ha caracterizado por una estricta imparcialidad no exenta de una sana justicia en todos los asuntos. Esta ha sido la norma de su conducta durante los diez meses de su gobierno.

Al lamentar la ausencia del digno y caballeroso funcionario, le enviamos nuestro más respetuoso saludo de despedida.

**Ecos de Sociedad**

**Regreso**  
 Después de haber pasado una larga temporada en casa de los señores de Ortoll ha regresado a Las Palmas la distinguida señorita Gabriela de Morales, hija del comandante de Marina de aquella isla.

**Transeunte**  
 Se encuentra en esta Capital de paso para Icod, el médico de aquella localidad don Alcibíades Hernández Mora acompañado de su distinguida familia.

**Capítulo de Bodas**  
 En breve contraerá matrimonio en la Villa de la Orotava con la bella y gentil señorita Victoria Zerón, hija del que fué insignie doctor en medicina don Tomás, el comandante de artillería don Joaquín García y Pallazar.

**Restablecido**  
 Se halla restablecido de su reciente enfermedad el distinguido joven don Augusto Hardisson Pizarroso.

**Completamente restablecido**  
 de su reciente indisposición hemos tenido el gusto de saludar a nuestro querido amigo el culto letrado, don Andrés de Arroyo y González de Chaves.

**De temporada**  
 Se encuentra pasando unos días en casa de su hijo político don Carlos Buche la respetable señora doña Petra Alvarez viuda de Fernandez del Castillo.

**Natalicios**  
 En su residencia de Garachico ha dado a luz con toda felicidad una hermosa niña la joven señora Marquesa de Villafuerte.

**También la señora esposa**  
 de nuestro distinguido amigo don Domingo Salazar y Cógogan ha dado a luz un hermoso niño.

**Felicidades a los padres**  
 de los recién nacidos.

**Misa de requejen**  
 Mañana lunes, a las 9 de la mañana se celebrará en la Iglesia de Nuestra Señora de la Concepción, una misa en sufragio del alma del infuortunado joven don Sixto Fernández del Castillo, recientemente fallecido en esta localidad.

**Con este motivo reiteramos a su desconsolada familia**  
 la expresión de nuestro sentido pésame.

**Sepelio**  
 El viernes se verificó en la villa de la Orotava el sepelio del respetable Señor don Miguel Rodríguez Borges, cuyo acto constituyó una sentida manifestación de duelo.

**Reiteramos a su familiares**  
 la expresión de nuestro más sentido pésame.

**Enfermos**  
 Se encuentra ligeramente indispuesta niña María del Carmen Mandillo, hija de nuestro particular amigo, el señor Alcalde don Esteban Mandillo y Tejera.

**De viaje**  
 En viaje de negocios embarcará el día 17 a recorrer varias poblaciones del archipiélago, el distinguido joven don Emilio Mandillo y de Villaralbo.

**Notas marítimas**

**El «Reina Victoria»**  
 Hoy llegará de la Península este vapor correo, que esta noche continuará su viaje a Las Palmas.

**El «Fuerteventura»**  
 Este vapor correo interinsular regresará mañana al medio día de la Palma y Norte de Tenerife.

Por la noche zarpará (también con destino a Las Palmas).

**Buques despachados ayer**  
 —Pallebot español «Celia», para la pesca, en lastre.  
 —Vapor español «Mariposa», para Puerto de Cabras, en lastre.

**NUESTRA INFORMACION**

(POR CABLE Y RADIOGRAMA)

**LA PENINSULA**

**¿Esas tenemos?**  
 Madrid 14-24 (Sin hora se recibió). — Recientes noticias de Barcelona, aseguran que la situación continúa en igual estado, resultando ineficaz la movilización.

El gobernador civil ha declarado que los obreros se dejan llevar por los extranjeros que están envidiosos de la prosperidad industrial de Cataluña.

**Incautación de una fábrica de explosivos**  
 Fuerzas de la benemérita se han incautado de una fábrica de explosivos de Barret.

**Siguen las coacciones**  
 De Madrid han llegado varios ingenieros con objeto de encargarse del servicio de tranvías.

Los sindicalistas siguen coaccionando a los periódicos.

**La revolución a todo trance**  
 El jefe de los regionalistas catalanes ha declarado que la situación creada en Barcelona es difícilísima.

Oree que los patronos tratarán con los obreros creando agrupaciones mixtas.

Añadió que la policía barcelonesa está interesada en mantener la intranquilidad.

Terminó diciendo que la revolución debe hacerse desde arriba o dejar que se haga desde abajo.

**El Gobernador de Canarias**  
 Esta tarde conferenció con el Presidente del Consejo, el nuevo gobernador civil de Canarias Sr. Boente, quien embarcará para Tenerife en el primer vapor que zarpe de Cádiz entre los días 18 y 22 del actual.

**Censuras al Gobierno**  
 El órgano del Sr. Dato «La Epoca» censura duramente el regocijo que muestra el gobierno por lo ocurrido con el señor Dalse.

Dice que está bien que se persiga a los acaparadores pero no estimular a la lucha de clases.

**Contra los caseros**  
 Dicen de Sevilla que en la calle de San Antonio se amotinó el vecindario contra los caseros, destrozando los inmuebles.

**Los tiran al río**  
 De Oreuse comunican haberse producido una colisión entre labriegos y exportadores.

Los primeros arrojaron al río todos los géneros destinados a la exportación.

**Mensaje de los ferroviarios**  
 Madrid 15-20. (Recibido a las 2'45). — El Conde de Romanones ha recibido un album con doce mil firmas de otros tantos ferroviarios, en el que se le pide mantenga la elevación de las tarifas, al objeto de que las compañías sostenidas a su vez los sueldos aumentados.

**La jornada de ocho horas**  
 Se ha firmado un decreto estableciendo la jornada de ocho horas para los obreros del ramo de construcción, en toda España.

**Se quedarán cortos**  
 Una comisión de la Cámara de Comercio e industriales de Córdoba, ha pedido al Gobierno una indemnización de un millón 946.000 pesetas por los comercios que fueron asaltados.

**Manifestación suspendida**  
 El Gobierno ha suspendido la manifestación anunciada para mañana en Madrid pro abaratamiento de las subsistencias.

**España y la Liga de las naciones**  
 En el Ministerio de Estado se ha reunido la comisión que

entiende en el ingreso de España en la Liga de las naciones.

Hoy se ultimará el informe.

**Conferencia**  
 Los diputados socialistas han conferenciado con el Presidente del Consejo para tratar de los problemas de Marruecos y Andalucía.

**General fallecido**  
 En esta Corte falleció esta tarde a los 74 años de edad el Teniente General don Emilio March García.

La muerte ha sido sentidísima.

**CAMBIOS**

Londres	22'90
París	86'00
Berlín	79'25

**Del Extranjero**

**ALEMANIA**

**Declaración de Scheideman**  
 El asentimiento unánime que tuvo en la Constituyente de Weimar la declaración de Scheideman referente a la inviolabilidad del territorio rhenano debe ser una advertencia a los anexionistas de París y sus favorecedores de que no se dejará forzar Alemania a firmar la separación de territorios exclusivamente alemanes.

**Sajon a y los checos**  
 En el Parlamento de Sajonia declaró el ministro Gradnauer, que la actitud de los checos en frente de Sajonia no está aun bien claro, por lo cual se refuercen continuamente los destacamentos encargados de la defensa de la frontera para poder hacer frente a las demasías checas.

**Huelga general**  
 Berlín.—Para el día 25 del mes en curso se prepara la huelga general en toda Alemania.

**Los spartakus vencidos**  
 En la asamblea de Weimar anunció el diputado Neeke que la revolución spartakista estaba totalmente aplastada, excepto en un suburbio.

La culpa de la revolución achacócela a los periódicos.

**Inteligencia germano-rusa**  
 La «Gaceta de Franfort» aboga por una aproximación entre Alemania y Rusia a condición de que no se efectue la propaganda bolcheviqui.

**FRANCIA**

**Wilson otra vez**  
 París.—Procedente de Brest acaba de llegar el Presidente norteamericano, recibéndole Mr. Poincaré y otras personalidades.

**La causa Cottin**  
 Esta tarde comparecerá ante un Consejo de guerra el autor del atentado contra Mr. Clemenceau.

Es probable que la vista dure más de dos sesiones.

La acusación fiscal será brevísima.

**ITALIA**

**El Cardenal Bourne**  
 Roma.—Ha llegado a esta capital, procedente de Palestina, el Cardenal inglés Bourne.

Este informará a Su Santidad del resultado de sus gestiones, a las que se atribuye una importancia extraordinaria.

**El Vaticano y el Congreso de la paz**  
 Roma. «Il Observatore Romano» rectifica las informaciones publicadas por la prensa sobre la cuestión romana, diciendo que los católicos defenderán siempre los derechos del Vaticano.

La Iglesia no puede estar vinculada con ningún poder terrenal.

La Santa Sede no ha deseado intervenir en el Congreso de la paz como Estado o potencia vencida.

Cree que el gobierno italiano no se abstendrá en mantener la discordia.

**Conciertos musicales**

**BANDA MUNICIPAL**  
 Programa de las obras musicales que ejecutará la citada banda en la Plaza de la Constitución de 8 y media a 10 y media de esta noche:

**Primera parte**  
 1 «Valencia», paso doble; Lope.  
 2 «Ronda Turca», Conte.  
 3 «El Príncipe Bohemio», selección; Millán.

**Segunda parte**  
 1 «Roberto el Diablo», gran fantasma; Meyerbeer.  
 2 «Melancolía», vals lento (1.ª vez); Cobeño.  
 3 «La Canción del Olvido», paso doble; Serrano.

**BANDA MILITAR**

Programa de las obras musicales que ejecutará la citada banda en la Plaza del Príncipe de once a una de la tarde del día de hoy.

**Primera parte**  
 1 «Descacharrante», paso doble; Monllor.  
 2 «Tango argentino», (1.ª vez); Calés.  
 3 «Preludio de los borrachos»; Giménez.  
 4 «Ocaso de los Dioses», marcha; Wagner.  
 5 «Walguirias», selección; Wagner.  
 6 «Todo son nubes», paso doble; R. de San José.

**CARICATURAS**

Hoy se inaugurará en los salones del Ateneo Tinerfeño, una exposición de caricaturas en la que tomarán parte los más distinguidos dibujantes de esta localidad.

Hemos tenido el gusto de admirar algunas de estas caricaturas y podemos afirmar que la citada exposición será un éxito franco para los artistas.

«GACETA DE TENERIFE» procurará juzgar con imparcialidad los trabajos que se expongan.

**Gobierno civil**

El Sr. Santos y Ecay ha recibido el siguiente telegrama del Sr. Ministro de la Gobernación:

«Recibido telegrama V. S. queda desde luego autorizado para entregar el mando de esa provincia al Secretario del Gobierno. Nombrado su sucesor don José Boente marchará posesionarse muy en breve. Le saluda.»

**Cooperativa Civico-Militar**

DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

En cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 50 del Reglamento social, se convoca a los señores socios para celebrar Junta General ordinaria el domingo 16 del corriente mes a las 2 y media de la tarde en el salón de sesiones de «La Benéfica» (Ruiz de Padrón, número 13).

Desde el día de hoy las cuentas y balances anuales se hallan a disposición de los señores socios en las oficinas de la Sociedad.

Se advierte que con arreglo al artículo 51 se podrá deliberar y tomar acuerdos cualquiera que sea el número de los asistentes, treinta minutos después de la hora de la citación.

Santa Cruz de Tenerife, 6 de Marzo de 1919.

V.º B.º  
 El Presidente,  
 Francisco Menéndez.

P. A. de la J. D.  
 El Secretario,  
 Francisco Rael Luengo

**Orden del día**

Lectura y aprobación de la memoria y balance del año 1918.  
 Elección de los Sres. Socios que han de sustituir a los que cesan de la Junta Directiva, por las causas siguientes:  
 Por precepto reglamentario: Ier. Vicepresidente, don Luis Arimany; Tesorero, don Agustín Guimará y del Castillo Valero; Vocales, don Juan Ruemeu, don Salvador Iglesias y don Vicente Martínez.  
 Por dicho motivo y renuncia el Vicepresidente don Luis González de Bustos.  
 Por traslado el 2.º Vicepresidente don Leopoldo Cabrera.  
 Mociones o proposiciones presentadas por los Sres. Socios.

**TREN DE PLANCHADO**

DE =

**Cleto Delgado**

Calle de Pérez Galdós (antes San Lorenzo) núm. 23.

El día de este antiguo y acreditado taller pone en conocimiento de su distinguida clientela y del público en general que de nuevo se encuentra trabajando con la misma prontitud y esmero que de antiguo tiene acreditado.

**VACUNA SUIZA**

Se ha recibido en la Farmacia Doctor Serra